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LUGAR

Sala de sesiones de la Comisión Especializada Permanente de Soberanía" Integración, Relaciones Intemacionales y

Seguridad Integral, ubicada en el sépfimo piso del Palacio Legislativo localizado en laAv. 6 de Diciembre y Piedrahita

de la ciudad de Quito.

ORDENDEL DÍA

l. Continuar con el tatamiento del pedido de aprobación del "Convenio de Minamata sobre el mercurio". Asisten:

Ministro de Comercio Exterior, Direcior Ejecutivó de h Agencia de Regulación y Contol Minero, Director General del

Instituto Nacional de pesca, o sus delegádos; y señor José Rivadeneira, hesidente del Comité Ecuatoriano pma la

defensa de la naturaleza v el medio ambiente.

2. Puntos varios.
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DESARROLLO:luego de aprobarse el orden del día que antecede y por existir quórum reglamentario, la señora
Presidenta encargada declara instalada la sesión.-PUNTO UNO: SA¡{TIAGO APUNTE, STTBSECRETARIO DE
DEFENSAYNORMATMDAD COMERCIAL, DELEGADO DELI\{TNISTRO DE COMERCIO EXTERTOR:
en el año 2013 se suscribió este convenio por 139 países. Las ratificaciones están alrededor de 30 y enÍaría en vigor
cuando tenga 50 ratificaciones. El convenio pretende limitar y erradicar el uso del mercurio tanto en su fuente primaria
como en su fuente secundaria. Los efectos del mercurio en la salud han sido evaluados internacionalmente y son muy
nocivos de manera que esta campaña internacional es muy justa para erradicar este elemento. El uso principal en el
Ecuador es en la extracción del oro y se están buscando nuevas alternativas. Tambiái hay usos en lárnparas, pilas y
otros materiales pero en el Ecuador no hay un política de reciclaje adecuada. La importancia de este convenio está en la
cooperación factible en favor de los países sigratarios. A nivel interno Ecuador mediante Resolución No. 108 de 17 de
septiembre de 2013 dispone que el mercurio se debe adquirir a través de la Empresa Pública Importadora. Las
imporüaciones de mercurio en Ecuador, en el año 2013 fue de 5,29Yo toneladas; en el año 2014, Q.24yo) y este año la
Empresa Pública Importadora @PI) tiene reservas. En el año 2020 estaria plenamente operativos todas las resfricciones
sobre las importaciones de mercurio, por lo tanto, todos los países productores, exporüadores y consumidores tienen que
buscar alternativas para este mineral en los distintos usos que se tenga a nivel nacional. En cuanto a las preguntas
realizadas: P.l.-La mayoría de los países tienen prohibida la importación, producción y distibución de plaguicidas y
pinturas con mercurio ¿Qué tipo de plaguicidas y pinturas estrín prohibidas? ¿Cuáles no lo están? ¿Para cuándo se daría
su prohibición?. Resp. Podríamos contestar la última pregunta porque el acuerdo señala que todo estaría prohibido para
el año 2020, en cuanto a los otos datos lo debe manejar el Ministerio del Ambiente. P.2 ¿Se ha realizado una
evaluación del mercado y las fuentes de suministro de mercurio, incluyendo la producción primaria y secundaria de
mercurio, excedentes industriales, así como el posible mercurio procedente de actividades de reciclaje -pilas, etc.?

Resp. No tenemos políticas de reciclaje muy desarrolladas respecto de la producción secundaria de mercurio como sería
el reciclaje de pilas.-GUSTAVO ARAUJO, GERENTE GEIIERAL DE LA EMPRESA PÚBLICA
IMPORTADORA, DELEGADO DEL MIMSTRO DE COMERCIO EXTERIOR: en el año 2014 la empresa
adquirió 1.7 toneladas de mercurio de cuya cantidad se expendió 300 kilos y queda 1.4 toneladas de mercurio en

bodega. De la cantidad restante se está realizando los trámites para su reexportación a México, debido a la prohibición
que tenemos en la Ley de Minería. Actualmente se está utilizando el cianuro para el procesamiento de oro. Las
importaciones del referido mineral, realizadas por Ecuador, en los ultimos años, han disminuido dramáticamente; es

decir, que Ecuador ya no importa mercurio, estamos bajo el 0.21 toneladas, lo que ugplica un real cumplimiento de los
compromisos adquiridos por el Estado a nivel internacional.-ASAI\{BLEISTA VERONICA RODRIGUEZ: en cuanto
a la necesidad de clarificar la situación de las lámparas fluorescentes, termómetos, plaguicidas, henamientas de

medición, amalgamas dentales y otros productos que utilizan mercurio ¿Qué medidas estiín tomando ustedes para

buscar otras alternativas? ¿Por qué se importó mercurio en el año 2014 siya existía la prohibición en el año 2013? ¿Para
qué se importó y que uso tenían previsto?.-GUSTAVO ARAUJO, GERENTE GENERAL DE LA EMPRESA
PÚBLICA IMPORTADORA, DELEGADO DEL MINISTRO DE COMERCIO EXTERTOR: la Asamblea
Nacional dictó reformas a la Ley de Minería y la misma establecía un lapso de 24 meses para hacer una transición. En
ese lapso que se cumplió en julio de este año, contado a partir de julio de2013, se importaron 1.7 toneladas de mercurio
para ser utilizadas en la minería mientras era legal; cumplido el plazo se dejo de vender el mercurio en todo el Ecuador.
El remanente de 1.4 toneladas será reexportado al proveedor conforme la orden de compra que se suscribió en el año

2014. Desde marzo de este año ya no se comercializa mercurio.- SANTIAGO APIJNTE, STIBSECRETARIO DE
DEFENSAY NORMATIVIDAD COMERCIAL, DELEGADO DEL MINISTRO DE COMERCIO EXTERIOR:
nuestro Ministerio no es quien determina las políticas de cómo reemplazar ciertos tipos de productos, serían el

Ministerio del Ambiente y el Ministerio de la Producción.-ASAMBLEÍSTA LINDA MACHUCA: ¿Cuáles son las

otas áreas, además de la minería, en las que se ha utilizado el mercurio en nuesto país? ¿Quiénes son los principales
compradores de mercurio en el Ecuador? ¿Los efectos del mercurio versus el cianuro podría incentivar a un posible
contrabando? ¿Cuál sería el procedimiento para retirar el mercurio que tengan almacenados los pequeños mineros?.-

SA¡ITIAGO APUNTE, STJBSECRETARIO DE DEFENSAY NORMATIVIDAD COMERCIAL, DELEGADO
DEL MINISTRO DE COMERCIO EXTERIOR: los usos identificados están en baterías, pilas, interruptores,
Lárnparas fluorescentes, cosméticos, jabones, cremas para aclarar la piel, termómetros, amalgamas dentales, etc. Los
segundos usos se darían en el reciclaje.- GUSTAVO ARAUJO, GERENTE GEIIERAL DE LA EMPRESA
pÚBLrcA IMPORTADORA, DELEGADO DEL MTMSTRO DE COMERCIO EXTERTOR:Ia utilización del

mercurio es responsabilidad de la Agencia de Regulación y Contol Minero (ARCOM). Es aüibución del ente minero
en coordinación con el Ministerio del Ambiente de igual forma. De acuerdo a la Resolución 108 emitido por eL

COMEX, estableció como depositario del mercwio a la Empres Pública Importadora. Las incautaciones que realicen los
órganos competentes me entregan.-ASAMBLEÍSf¡. nn¡nÍl AUGUSTA CALLE: sabemos que todavía se usa
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mercurio y no hay que perseguir sino de concienciar a los mineros artesanales porque es un tema de salud y los daños

genéticos qu" próuoia ál uro ¿.t mercurio son nocivos, sus hijos pueden nacer con síndromes exüemadamente raros'

fero cada institución se responsabiliza de acuerdo a sus competencias y hasta ahora nadie nos ha dicho qué va a pasar

con los focos ahorradores y cómo se va a eliminar. El Ministeiio de Salud, nos dio a conocer que ya tienen almacenados

instumentos médicos (termómetros, entre otros) pero en el sector privado no. Tiene que haber un cuerpo colegiado

compuesto por la distintas instanciís que emita-pbHticas generales, sugerencia que debe constar en el informe como

recomendación. La Resolución 108 expedida en el 2013 debería ser derogada porque es una regulación tenüente a

regular la importación y uso de -o.*io que ya no se va a imggrtg más. Tenemos dos problemas centrales en este

coivenio: ¿que vamos a hacer con los focós airorradores? ¿A dónde van estos focos y cuál es la alternativa que nos

dan? ¿Cri,anao se va a reexportar?.-SANTIAGO APUNTE, SUBSECRETARIO DE DEFENSA Y

NSR¡VIATIyIDAD C6MERSIAL; DELEGADO DEL MINISTRO DE coMERcIo EXTERIOR: totalmente de

acuerdo con el tema de que alguien áebe coordinar. se ha creado un comité Úrterinstitucional para tatar los temas del

Convenio de Minamata; estáIpresidido por el Ministerio del Ambiente, lo integran: el Ministerio de Relaciones

Exteriores y Movilidad'Itumana; el Ministerio de Salud; el Ministerio de Recursos Naturales No Renovables; el

Ministerio Coordinador de Sectores Estratégicos; el Ministerio de Industrias y Productividad; el Ministerio de

Electicidad y Enugía Renovable; la Secret¿ría del Agua; el Ministerio de Telecomunicaciones y Sociedad de la

Información;-el Coniejo Nacional áe Electricidad; la Agácia de Regulación y Contol Hidrocarburífero; la Agencia de

Regulación y Contol Min".o; el Servicio Nacional de Áduanas; el Servicio Ecuatoriano de Normalización; el Instituto

Naóional dé Investigación óeológico Minero Metalurgico; el Municipio de Quito; el Centro de Remediación

Ambiental; la Secretaría Naciona] de Telecomunicaciónes; la Federación odontológica Ecuatoriana, Cementos

Chimborazo y CONECEL, información que fue entegada por el Ministerio del Ambiente. Los responsables de la

ejecución deiconvenio es ia Subsecreta¡ia de Calidadembiental; el punto focal técnico es la Dirección Nacional de

iontol Ambiental; el punto de contacto oficial es el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana. Este

Comité debe tener la capacidad de decirnos cuál es el mecanismo para cambiar esa política. Nosofios como Comercio
- --__^--:^ t.^ ^,,^-¿^ ^ t^

derogación de la resolución 108 óoincido con usted, la tomamos en base a la aprobación de un informe del Ministerio

del Ámbiente pero el COMEX actúa en base a un informe técnico en que ya no haya esa necesidad.-GUSTAVO

ARAUJ6, cñnnNTn GENERAL DE LA EMPRESA PÚBLICA IMPORTADORA, DELEGADO DEL

MINISTRO DE COMERCIO EXTERIOR: en el análisis de la resolución 108 necesita una revisión. En lo referente

a la reexportación, iniciamos los trrímites a mediados de mayo y estimo que se culminari yyá: tardar en unos 30 días'-

ABG. JORGE ARIAS DE LA TORRE, DIRECTOR F^IECUTIVO STJBROGANTE DE LA AGENCIA DE

irnéul,,lCiOiÍ coNrnol MINER6: a partir de la expedición de la Ley de Minerí4 en la tercera disposición

transitoria se establece un plazo de dos anoJ para que las personas jurídicas, los titulares mineros busquen una

altemativa a la utilización dei mercurio. Ese plazó se cumplió ef to d"¡ulio de 2015. Los disfitos mineros donde existía

1¡n mayor consumo de mercurio es Zaruma-Protovelo, próvincia de El Oro y el Distrito Ponce Enríquez, provincial del

Azuay. En porcentajes de un mes a otro ha bajado para el Distrito Zaruma-Portovelo enw25Yo y en el Distrito Ponce

Enríquez la reducción del consumo del mercurio há sido de aproximadamente en un 40%. No se hace una persecución,

,. u¡i"u la socialización a los mineros para que utilicen m&odos alternativos. El sector minero tiene muy claro los

métodos altemativos, utilizan el cianuró, h flotación o a veces lo combinan. Nos hemos reunido con el Instituto

Nacional de Investigación Geológico Minero Metalurgico (INEGEM) y se está haciendo E plan de trabajo, inclusive

buscando alternativas adicionalesia las ya expuestas para que los mineros decidan la alternativa más rentable. Respecto

a la pregunta ¿euién es el autorizado iara ia importación? La respuesta fue absuelta en la intervención anterior. En

cuanto al control es la Agencia de Regulacion y Control Minero (ARCOM) Hacemos visitas in situ en base a un

cronograma diario para rializn el control. Estas actiüdades no son ilegales porqug los mineros tienen sus títulos y

p.r-ñor en regla, l,o que está prohibido es la utilización del mercurio. EL ARCOM tiene la potestad de actuar en caso

i" qrr" un minéro esté utilizando el mercurio. Los titulares mineros cuentan con cantidades mínimas de mercurio y en

las SS plantas de beneficios existentes en el Distito Zantma-Portovelo ya no se utiliza el mercurio, al igual que en las

30 plantas en el Dishito ponce Enríquez.-ASAMBLEÍSTA LINDA MACHUCA: ¿Cómo funciona el mercurio en la

minería? En cuanto a la efectividad versus el cianuro y la flotación será que con el mercurio pueden recuperar más el

mineral o tienen mejores resultados, porque tal vez con la vigencia de este convenio se podría comercial el mercurio vía

contrabando. ¿Usteáes serían los 
"*¿¡guaor 

de incautar los remanentes de mercurio y para eso qué tipo de equipos

tienen?.-ABG. JORGE ARIAS DE LA TORRE, DIRECTOR EJECUTIVO SIIBROGAIITE DE LAAGENCIA
DE REG1LASTóN y coNTRoL MINERO: la recuperación del oro se realiza mediante tres procesos: mercurio,

flotación o cianuro. Existen varios puntos de vista ente los mineros, dicen que con el mercurio es más facil su

exhacción y que económicamente ei más rentable. El mercurio no se degrada, pero este es un tema de salud para el
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minero. El cianuro es biodegradable porque tiene un tiempo de 24 horas y se degrada, pero necesita un espacio más
grande y otros equipos. De igual forma en el tema de la flotación se requioe de equipos y piscinas lo que ocasiona
incomodidad a los mineros. La eliminación del uso del mercurio es por salud.-ASAMBLEÍSTA MARÍA SOLEDAI)
VELA: ¿Habrá algún tipo de incentivos para los mineros que utilizan el cianuro y la flotación?.-ABc. JORGE ARIAS
DE LA TORRE, DIRECTOR EJECUTIVO SI]BROGANTE DE LA AGENCIA DE REGTILACIÓN y
CONTROL MINERO: actualmente se sigue trabajando en la socialización con los mineros para la utilización de otros
métodos alternativos para la extacción del oro. El ministerio sectorial esta trabajando en crear un parque minero en
Zanxna-Portovelo y Ponce Enríquez.-ASAMBLEÍSTA LII\DA MACHUCA: un kilo de fiasco dé mércwio cuesta
$70 y un kilo de cianuro está en $7,50, valores que están en intemet.-ASAMBLEÍSTA VERóNICA RODRÍGUEZ:
¿Cuál ha sido el resultado de la aplicación del párrafo segundo del artículo 86 de la Ley de Minería?.-ABG. JORGE
ARIAS DE LA TORRE, DIRECTOR EJECUTIVO ST]BROGAIITE DE LA AGENCIA DE REGTILACIÓN Y
CONTROL MINERO: no se han dado sanciones por utilización del mercurio. Las grandes cantidades de mercurio que
utilizaban las plantas de beneficio fueron devueltas al distribuidor. La sanción tambien lo puede realizar el Ministerio
del Ambiente al emitir la licencia ambiental para que los titulares mineros puedan trabajar.-ASAMBLEÍSTA
LEONARDO ORTIZ: son 139 países que suscribieron en Japón, 30 los han ratificado y para su entada en vigor se
requiere 50 países ¿Qué pasa si no se ratifica el convenio al no entrar en vigencia? ¿Los organismos competentes tienen
alguna estadística del impacto que hasta la presente fecha ha tenido el uso del mercurio? ¿En qué grado ha afectado a la
salud pública y al medio ambiente en nuestro país ?.-ABG. JORGE ARIAS DE LA TORRE, DIRECTOR
EJECUTIVO STJBROGANTE DE LA AGENCIA DE REGULACIÓN Y CONTROL MIITIERO: tenemos Ia
normativa legal para actuar, en caso de que el convenio no se firme nosotos estamos en la capacidad y somos
competentes para controlar desde el 16 dejulio de 2015. En cuanto a la segunda pregunta los indicadores lo tiene los
ministerios del Ambiente y SaIud.-PRESIDENTA (E) DE LA COMISION: siendo las 1lhl5, declaro en receso.-
PRESIDENTA (E) DE LA COMISIÓN: siendo las 11h30, declaro reinstalada la sesión.-BIÓLOGO PAÚL
SANGURIMA' DIRECTOR GEIIERAL DEL INSTITUTO NACIONAL DE PESCA SUBROGA¡ITE: el
Instituto Nacional de Pesca está inmerso en el tema de salud y sus competencias están enmarcadas en el conÍol
sanitario e inocuidad de los productos acuícolas y pesqueros exclusivamente de exportación. El mineral que está siendo
objeto de análisis como es el mercurio, el INP realizalos conÍoles a estos productos en frmción de los límites máximos
permitidos para el consumo humano. Contamos con laboratorios debidamente acreditados y certificados, el producto de
mayor incidencia en objeto de análisis para este fin es el atun (aguas abiertas), que constituye el80%o de las especies de
interés comercial, así también al camarón. Al detectar niveles elevados de mercurio el INP no emite el certificado de
registro sanitario, es decir este producto no puede ser exportado. En virtud del convenio para la reducción del uso del
mercurio, esto constituye un protección de salud a nivel nacional, el INP para consumo nacional colabora como
integrante de un Comité Técnico para establecer las noÍnas que emite el INEN (Instituto Ecuatoriano de
Normalización). Estas nornas son para determinar los rangos máximos permitidos de agentes posiblemente
contaminantes como: mercurio, arsénico, plomo, entre otros, para consumo nacional. El INP colabora con la empresa
privada actualmente con la Agencia de Regulación y Control Sanitario (ARCSA) y oÍas entidades, para hacer los
análisis técnicos y determinar los niveles máximos permitidos para consumo nacional. No obstante, la competencia la
tiene el Ministerio de Salud a través del ARCSA. El INEN también toma como referencia los límites máximos
permitidos por la Comunidad Europea, principal mercado de importación acuícola y pesqueros. La suscripción de este
convenio es beneficioso para la salud y el medio ambiente.-ASAMBLEÍSTA MARÍAAUGUSTA CALLE: ¿Se hace
control en el producto de exporüación pero no al producto de consumo interno?. Hay estudios que demuestran la
contaminación en las riveras del Río Santiago-Cayapas, y en toda la parte de El Oro, siendo una contaminación muy
alta y que va más allá de los niveles permitidos. ¿Curántos laboratorios tienen? ¿Qué clase de laboratorios son? ¿CuríLntos
de estos laboratorios realizan el contol de los productos que se consumen a nivel intemo?¿El 5Yo de presencia de
excedente de mercurio en dónde lo detectaron? ¿Cuál ha si4o el estudio que ustedes han realizado por el consumo de
productos contaminados con mercurio en nuestro país?.-BIÓLOGO PAÚL SAI\GLRIMA, DIRECTOR GENERAL
DEL INSTITUTO NACIONAL DE PESCA SUBROGAf[TE:respecto a la primera pregunta" como INP la actual
administración detectó este vacío en las normativas que nos otorgan las competencias y en función de eso estamos
impulsando la reestructuración del INP. Actualmente el INP a más del control sanitario cuenta con la investigación de
recursos hidrobiológicos y su ambiente. Posiblemente a corto plazo la reestruccturación del INP cuente con la
competenciadel control para consumo local, trabajo que lo estamos realizando en conjunto con el Ministerio de Salud.-
ASAMBLEISTA MARIAAUGUSTA CALLE:¿EI Instituto Nacional de Pesca es un organismo de comercio exterior
o de quién dependen ustedes?.-BlÓLoco PAÚL SA¡IGLRIMA, DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO
NACIONAL DE PESCA SUBROGA¡ITE: nosotos somos adscritos al Ministerio de Agricultura, Ganadería,
Acuacultura y Pesca, no obstante las competencias estan dictadas por ley y decreto de esa manera. El control sanitario
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de los productos de consumo local están bajo la competencia del Ministerio de SaIud.-PRESIDENTA (E) DE LA
COMISIÓN:solicito se invite al Ministro de Agricultura y Ganadería. En el informe sugiero que se recomiende, que

denfo de las atribuciones que debe tener este Comité esté asigaado al Instituto Nacional de Pesca el control del
producto que consumimos internamente en el país.-ASAMBLEÍSTA VERÓNICA RODRÍGUEZ: tengo fotos de
pescado contaminado que fue precisamente recogido en las playas de Mantq se desconoce la causa. Este pescado era
para exportación y una de las empresas que exportaba al momento del análisis y tratamiento de calidad lo detectó. Han
enviado muestras a laboratorios para su análisis y conocer larazón de la contaminación. ¿Qué pasa con el pescador que

vende pescado en la playa?. No se tiene claro qué autoridad tiene la responsabilidad si el Ministerio de Ambiente,
Municipiq Ministerio de Salud puesto que nadie ejecuta alguna sanción.-JOSE RMDEIIEIRA, PRESIDENTE
DEL COMITE ECUATORIANO PARA LA DEFENSA DE LA NATT]RALEZAY EL MEDIO AMBIENTE: eI
convenio se suscribe debido al manejo poco responsable que se ha dado con el mercurio y justamente ha sido en los
países como Japón donde su uso se dimensionó por no tener los cuidados respectivos. En nuestro país nos enfrentamos
a dos situaciones: distitos mineros y al problema de los depósitos de focos. El ARCOM ha manifestado que el uso del
mercurio se ha reducido en un 30 a 40%o, esto es un logro, pero quienes hemos üsitado los distitos mineros
constatamos como se expone la población y los pequeños mineros al uso del mercutio, es un hecho grave, es interesante
la reducción pero está presente todavía y esto viene desde hace muchos años. El cianuro también produce daños. Los
esfuerzos de la ARCOM son insuficientes porque existe la población que se expone directamente y hay que actua¡ de
manera inmediata. Este convenio ayuda a entender a los Est¿dos que deben planificar de mejor forma el control y la
concienciación sobre lo temas y eso nos posibilita este convenio, así como los convenios del no uso de plaguicidas, por
ejemplo. En el convenio esta previsto contar con un plan de disminución del uso del mercurio ¿El plan que nos obliga el
convenio es consistente pero se va a cumplir o todavía es insuficiente? En el tema de los desechos todavía nuestro país

es frágil y se tiene poca regulación sobre los mismos.-Pt NTO DOS: VARIOS: no hay puntos varios.-Por haberse
agotado el orden del día, la señora Presidenta encargada declara clausurada la sesión, siendo las 121h11,
firmando la presente acta con la Secretaria, que certifica.

PRESTDENTA (E) DE LACOMISION SECRETA

Sesión No. 159


